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! !国家一级演员! !"#$年考入

上海戏剧学院表演系! %"&'年至

%""( 年任上海人民艺术剧院演

员"%"") 年起任上海话剧艺术中

心演员! 现为中国文联副主席#

中国影协副主席#中国电影表演

艺术学会副会长#上海市文联副

主席#上海影协副主席!

从艺三十年来"奚美娟在许

多脍炙人口的影视剧中扮演了

众多精彩的角色! 代表作有电影

$法官妈妈%#$月圆今宵%#$一棵

树%#$假女真情%等"电视剧$儿

女情长%#$红色康乃馨%#$离婚

前后% 等风格迥异的影视剧作

品!

%"** 年"奚美娟出演中国首

部写意话剧$中国梦%"夺得中国

戏剧梅花奖! !""+ 年"参演首部

电影$假女真情%获得第 %% 届中

国电影金鸡奖最佳女主角奖 !

,+++ 年在反腐题材电视剧$红色

康乃馨% 中饰演反派人物蓝思

红"夺得第 ,%届中国电视剧飞天

奖优秀女演员奖! ,++( 年"应邀

担任第 ,( 届中国电影金鸡奖评

委! ,++) 年在&中国电影百年百

名电影艺术家'评选活动中被国

家广电总局授予&优秀电影艺术

家'荣誉称号!

! ! ! !奚美娟面目端正、气质优雅。她上
世纪八九十年代活跃于上海话剧舞台
时，正是中国话剧在新时期的第一个辉
煌期。

当时，她几乎囊括了中外名剧里的女
主角，无论是《于无声处》《萨拉姆的女
巫》，还是《寻找男子汉》《留守女士》，她都
演出了正气、洋气和大气。上世纪 $%年
代，她投身影坛的第一部作品《假女真情》
直接捧回了第 && 届金鸡奖最佳女演员
奖，第二部《蒋筑英》获得广电部优秀影片
奖最佳女演员奖……

随后在一连串影视剧里，她又接连塑
造了法官、医生、知识分子等一连串正义
凛然的职业女性形象。私下问她，你觉得
总是扮演这些正面形象是不是被定型
了？岂料，她回答，“我其实只想用心演好
中国女性，包括知识分子、医生等城市职
业女性的形象，更包括扎根在土地上的
农村劳动妇女，我还想赋予她们更多的
文化状态……”

去田间 下生活

奚美娟本人，也是从田间走向舞台的。
&$'(年，当她还在田里劳动时，被召唤去参
加上海戏剧学院表演系的初试。当时，这完
全是组织安排。上戏应该在广大工农兵中
招收学员；奚美娟所在的大队就推荐了她
前去。当时，她连自己要去考的学校是“上
海戏剧学院”还是“上海戏曲学校”都没有
搞清。上海话里，“戏剧”和“戏曲”听起来差
异不大。老师让她表演一个“小品”———她
还是第一次听说“小品”这个词儿。当老师
解释“小品”就是“生活中的一种状态”时，
她就演了自己种田的状态……因为源于生
活，所以演得真诚可信。这时，她才意识到
自己要去读的是“戏剧学院”，而不是去“戏
曲学校”唱京戏。

上戏四年间，她印象最深的“表演法”
是“下生活”以及“观察生活”。她现在想来，
发现“当时，老师强调要观察生活、观察别
人。现在的演员都是倒过来的，希望自己被
人观察、被人关注”。

时至今日，衣着朴素的奚美娟走在人
群中，也未见得能被人一眼认出来。有人说
她“低调”。她觉得，“低调”这个词儿，现在
都被说俗了。很多东西都是从心底流出来
的，刻意去做是做不到的。

到农村 见真人

最能体现她塑造的“农村劳动妇女”形
象的作品，是电影《一棵树》。该片根据真人
真事改编的。陕北农村妇女牛玉琴，于丈夫
过世后继续他的事业———在沙漠里种树。
她一人管着一片林，还要侍奉老人、带着孩
子。奚美娟的习惯是，如果作品有原型，那
她一定就会去与原型见面、聊天，以帮助自
己塑造人物。

她俩就这样在牛玉琴家附近的镇上
相遇。奚美娟坐在一张床上，对面是坐在
另一张床上的牛玉琴。生活和沙砾把牛
玉琴磨砺得远比实际年龄沧桑。不过四
十出头的妇女，看起来怕是五十出头。她
不仅干农活，还抽烟，一边向奚美娟表
示，是组织安排她来与剧组聊聊，一边还
要找镇上的某某部门谈谈，让他们给她
村里拉根电线之类……奚美娟一下子感
受到她必须抽烟———那么有压力的生
活，无法释放、无处安放，抽烟成为唯一

的排遣……
她在《一棵树》里，成为一个彻头彻尾

的农村妇女，不仅洗衣做饭，还从沙丘上一
路滚下来。她说：“我要赋予最普通农村妇
女身上所存在的文化状态。”最终，她凭借
该片获得第 &)届塔什干国际电影节最佳
女主角奖。

在话剧舞台上的 &*年，是她感觉“非
常幸福”的阶段，天天感觉是为艺术而生。
当时上海人艺院长黄佐临直接在报上撰
文，向社会推荐奚美娟这位女演员。此事几
乎前无古人，后无来者。

从 &++%年起，奚美娟涉足影视，依然
获得实力派、演技派的高度赞誉。她家里有
一台金星牌彩电，就是当年她得到金鸡奖
最佳女演员的奖品。得奖当晚，也颇有戏剧
性。虽然当时她在戏剧界名气响当当，但是
在电影界，并不为人熟知。所以，颁奖期间

她出现时，根本没有记者采访她，甚至没人
当她是一位演员。可是，当宣布她成为最佳
女主角之后，她的房间被记者挤爆了。人人
都争相与她结识……

随后，她在电视剧荧屏上也赢得了观
众的高度信任。《红色康乃馨》等作品，让她
妇孺皆知。

谈表演 要理想

在影视界依然别具一格得独占鳌头之
后，她开始关注社会文化，关心演员身处的
社会环境以及自身成长。日前，作为中国影
协副主席，她参加了上海电影工作会议，围
绕今年演艺圈热点话题———明星涉毒等表
达了观点。她希望演员可以做到自我把控，
以艺术为职业唯一追求，要关心当下观众
所思所想、生存状态。她对当下一批远离生

活、虚幻缥缈的作品也提出了批评。“表演
是一个没有止境的职业，一天不思考，一天
不学习，就会被淘汰。要多看书，增加文化
含量。最高境界，就是让别人看到，在你塑
造的角色里，有一种文化涵养所赋予的魅
力。”

她的好友，“个体户演员”姚安濂早先
获得了加拿大蒙特利尔电影节影帝。为此，
上海影协特地为他开了个座谈会。奚美娟
在其电视剧代表作《红色康乃馨》中就与姚
安濂结下了缘分，所以也热情参会。她在会
上表示，“与独立演员姚安濂，是同一条战
线的。”她盛赞姚安濂获奖作品《打工皇帝》
“直面生活”，“看得出整个剧组都是热爱生
活的人。”

她对这位演员朋友的职业生涯很关
注，认为他在 )%%,年有了跨越式进步，虽
然他不是科班出身，但是始终抱有职业精
神。“虽然人人都可以入门，但是并不是人
人都可以成为好演员。表演首先是一门学
科，其次需要职业精神。像姚安濂这样，给
自己设定表演目标的演员，当下还不多见，
已经进入较高的境界。”

奚美娟认为，表演是一项有理想的职
业，还要高度关注社会，“如果不知道社会
在发生什么，怎么去塑造这个社会当中的
人物？”同时，表演还能抚慰心灵：“生活中
有喜怒哀乐，人人都能体会到。从这个角度
而言，任何人是平等的。而演员，可以更加
深刻、全面、充分、多次体会这种喜怒哀乐。
因此，反过来，演员这个身份可以帮助我平
复心情、平静心灵。”“如果我不高兴了，肯
定是我自己的位置没摆正……这大概就是
我比较平和的道理吧。”

本报记者 朱光
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